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106 年年年年度度度度「「「「內政部重要濕地審議小組內政部重要濕地審議小組內政部重要濕地審議小組內政部重要濕地審議小組」」」」第第第第 8 次會議次會議次會議次會議紀紀紀紀錄錄錄錄 

壹壹壹壹、、、、    開會時間開會時間開會時間開會時間：：：：106 年年年年 12 月月月月 1 日日日日（（（（星期星期星期星期五五五五））））下下下下午午午午 2 時時時時 

貳貳貳貳、、、、    開會地點開會地點開會地點開會地點：：：：本部營建署第本部營建署第本部營建署第本部營建署第 107 會議室會議室會議室會議室 

參參參參、、、、    主持人主持人主持人主持人：：：：林林林林主任委員主任委員主任委員主任委員慈玲慈玲慈玲慈玲（（（（許副主任委員文龍許副主任委員文龍許副主任委員文龍許副主任委員文龍代代代代）））） 

記錄：沈怡君 

肆肆肆肆、、、、    出席單位及人員出席單位及人員出席單位及人員出席單位及人員：：：：詳簽到簿詳簽到簿詳簽到簿詳簽到簿 

伍伍伍伍、、、、    發言要點發言要點發言要點發言要點：：：：如附件如附件如附件如附件 

陸陸陸陸、、、、    決議決議決議決議：：：： 

一一一一、、、、    確認上次確認上次確認上次確認上次（（（（101010106666 年度年度年度年度第第第第 7777 次次次次））））會議會議會議會議紀紀紀紀錄錄錄錄    

決定：會議紀錄確認。 

二二二二、、、、    報告事項報告事項報告事項報告事項    

第一案第一案第一案第一案：：：：新豐重要濕地新豐重要濕地新豐重要濕地新豐重要濕地（（（（國家級國家級國家級國家級））））範圍檢討處理方式案範圍檢討處理方式案範圍檢討處理方式案範圍檢討處理方式案，，，，報請公鑒報請公鑒報請公鑒報請公鑒。。。。    

決定：本案洽悉，請於基礎調查期間再加強與當地居民溝通，達成濕地

明智利用之雙贏共識。 

第二第二第二第二案案案案：：：：建議函請行政院環境保護署修正建議函請行政院環境保護署修正建議函請行政院環境保護署修正建議函請行政院環境保護署修正「「「「開發行為應開發行為應開發行為應開發行為應實施環境影響評實施環境影響評實施環境影響評實施環境影響評

估細目及範圍認定標準估細目及範圍認定標準估細目及範圍認定標準估細目及範圍認定標準」」」」中關於重要濕地範圍直線五百公尺的中關於重要濕地範圍直線五百公尺的中關於重要濕地範圍直線五百公尺的中關於重要濕地範圍直線五百公尺的

限制限制限制限制，，，，以降低未來劃設重要濕地的疑慮以降低未來劃設重要濕地的疑慮以降低未來劃設重要濕地的疑慮以降低未來劃設重要濕地的疑慮，，，，報請公鑒報請公鑒報請公鑒報請公鑒。。。。    

決定：本案洽悉，並請作業單位後續追蹤行政院環保署修法情形。 

第三第三第三第三案案案案：：：：援中港重要濕地再評定案重新公開展覽及說明會辦理情形援中港重要濕地再評定案重新公開展覽及說明會辦理情形援中港重要濕地再評定案重新公開展覽及說明會辦理情形援中港重要濕地再評定案重新公開展覽及說明會辦理情形，，，，報報報報

請公鑒請公鑒請公鑒請公鑒。。。。    

決定：本案洽悉。 

三三三三、、、、    討論討論討論討論事項事項事項事項    

第一案第一案第一案第一案：：：：「「「「竹北蓮花寺暫定重要濕地再評定竹北蓮花寺暫定重要濕地再評定竹北蓮花寺暫定重要濕地再評定竹北蓮花寺暫定重要濕地再評定」」」」審議案審議案審議案審議案，，，，提請討論提請討論提請討論提請討論。。。。    

決議：本案因涉及食蟲植物重要棲地，故先予以保留，並請後續依下列
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事項辦理： 

（一） 請持續該濕地生態物種調查，包含移地復育之可行性。 

（二） 另請新竹縣政府再持續與國防部軍備局溝通劃設為濕地之機會，

並將溝通結果回覆本部。 

（三） 請將之後生態調查資料提供予農委會特有生物研究保育中心，並

邀請特有生物研究保育中心協助出席後續本案審查會議。 

第二案第二案第二案第二案：：：：台江國家公園管理處辦理台江國家公園管理處辦理台江國家公園管理處辦理台江國家公園管理處辦理「「「「南灣遊憩區暨黑琵賞鳥亭環境改善南灣遊憩區暨黑琵賞鳥亭環境改善南灣遊憩區暨黑琵賞鳥亭環境改善南灣遊憩區暨黑琵賞鳥亭環境改善

工程工程工程工程」」」」審議案審議案審議案審議案，，，，提請討論提請討論提請討論提請討論。。。。    

決議：本案准照專案小組意見通過。 

第三案第三案第三案第三案：：：：台江國家公園管理處辦理台江國家公園管理處辦理台江國家公園管理處辦理台江國家公園管理處辦理「「「「台江學園整體排水設施改善工程台江學園整體排水設施改善工程台江學園整體排水設施改善工程台江學園整體排水設施改善工程」」」」

審議案審議案審議案審議案，，，，提請討論提請討論提請討論提請討論。。。。    

決議：本案准照專案小組意見通過。 

第第第第四四四四案案案案：：：：交通部公路總局辦理交通部公路總局辦理交通部公路總局辦理交通部公路總局辦理「「「「台台台台 17171717 線五王大橋線五王大橋線五王大橋線五王大橋（（（（P5~P14P5~P14P5~P14P5~P14 橋墩段橋墩段橋墩段橋墩段））））改善改善改善改善

工程下游側施工便橋工程下游側施工便橋工程下游側施工便橋工程下游側施工便橋」」」」審議案審議案審議案審議案，，，，提請討論提請討論提請討論提請討論。。。。    

決議：本案准照專案小組意見通過，並請落實環境監測事宜。 

柒柒柒柒、、、、散會散會散會散會（（（（下下下下午午午午 4 時時時時））））
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發言要點發言要點發言要點發言要點 

� 報告事項報告事項報告事項報告事項 

第一案第一案第一案第一案：：：：新豐重要濕地新豐重要濕地新豐重要濕地新豐重要濕地（（（（國家級國家級國家級國家級））））範圍檢討處理方式案範圍檢討處理方式案範圍檢討處理方式案範圍檢討處理方式案    

一、 委員 1 

新豐濕地除了重啟生態調查盤整外，對於在地民眾疑慮劃設濕

地後影響的權益問題，更應積極溝通，以利保育作為，減低阻力。 

二、 委員 2 

（一） 於召開新豐重要濕地專案小組審查會議時，已試著與當地民眾及

民代溝通，惟現場民情激憤，濕地周邊廟宇香火鼎盛，且當地木

棧道自主管理佳，積極發展觀光旅遊，故不願本部干涉其發展。 

（二） 新豐重要濕地處理方式案，建議以一年內原則重新進行生態基礎

調查，惟在此期間仍宜續與當地民眾溝通，以利本案未來的推動。 

三、 委員 3 

當地民眾對濕地和濕地保育利用的原則似乎不太瞭解，且攤販

區雖不在濕地內卻有髒亂的疑慮，因此雖可進行調查，但仍需加強

民眾溝通，否則未來若確定範圍不予變動，仍可能有民眾會反對。 

四、 委員 4 

原則支持，建議加強社會經濟面向的努力。 

五、 新竹縣政府 

本府對本案已努力多年，希望趁基礎調查盤點時間再加強與地

方溝通。 

第二第二第二第二案案案案：：：：建議函請行政院環境保護署修正建議函請行政院環境保護署修正建議函請行政院環境保護署修正建議函請行政院環境保護署修正「「「「開發行為應實施環境影響評開發行為應實施環境影響評開發行為應實施環境影響評開發行為應實施環境影響評

估細目及範圍認定標準估細目及範圍認定標準估細目及範圍認定標準估細目及範圍認定標準」」」」中關於重要濕地範圍直線五百公尺的中關於重要濕地範圍直線五百公尺的中關於重要濕地範圍直線五百公尺的中關於重要濕地範圍直線五百公尺的

限制限制限制限制，，，，以降低未來劃設重要濕地的疑慮以降低未來劃設重要濕地的疑慮以降低未來劃設重要濕地的疑慮以降低未來劃設重要濕地的疑慮。。。。    
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一、 行政院環境保護署 

針對第二案，「開發行為應實施環境影響評估細目及範圍認定

標準」第 31 條第 1項第 14 款第 3目有關觀光（休閒）飯店、旅（賓）

館之興建或擴建，位於國家重要溼地，或開發基地邊界與濕地邊界

之直線距離五百公尺（台灣本島以外地區為二百公尺）以下，應實

施環境影響評估之規定，本署辦理修正預告、公聽會階段，已蒐集

相關意見，並納入修正考量中。 

二、 委員 5 

有關請環保署修正案，若尚未有保育利用計畫之濕地如何處

理？ 

三、 濕地保育小組 

保育利用計畫未核定前，重要濕地範圍內之開發案依濕地保育

法第 20 條規定辦理。 

 

� 討論討論討論討論事項事項事項事項 

第一案第一案第一案第一案：：：：「「「「竹北蓮花寺暫定重要濕地再竹北蓮花寺暫定重要濕地再竹北蓮花寺暫定重要濕地再竹北蓮花寺暫定重要濕地再評定評定評定評定」」」」審議案審議案審議案審議案 

一、 委員 1 

新竹蓮花寺食蟲植物棲地，屬先驅植物，加上攔沙壩築起後造

成營養鹽累積，因此必須經常性的維護管理。如果劃出後，就少了

經營管理的依據，勢必影響食蟲植物棲地的存亡；因此強烈建議維

持原議為國家重要濕地(地方級)。另對本區水文、水理的補強調

查、移地保育的評估等工作亦應持續進行。 

二、 委員 6 

軍方管制對環境保育有其貢獻，軍方未來訓練及射擊是否可避

開稀有植物之可能性，請軍備局指出濕地與軍事管制使用之衝突
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點。 

三、 委員 4 

竹北蓮花寺濕地分析報告書，缺濕地環境最關鍵的水文水理相

關資料；軍備局雖不願劃設重要濕地，但並不排除申請進入進行相

關動作，如果現階段不劃設重要濕地，或營建署可仍然補助支持相

關的棲地維護措施。但若不屬重要濕地，唯有棲地與物種保育的框

架，建議軍備局能多予考量全台獨有的食蟲植物的棲地。 

四、 委員 5 

有關竹北蓮花寺濕地案，若不列入重要濕地之內，則為何新竹

縣政府仍申請 107 年該濕地之補助申請計畫？另外，陳情之意見大

多為不贊成解編，為何軍方要申請解編？是否有合理可行的改善方

案？濕地植物仍可否做移地復育之處理？本次會議所提出的文

件，即有大量繁殖長葉毛膏菜的實例。 

五、 委員 2 

建議朝軍事基地及 4種本地種食蟲植物可共存共榮之方向，請

軍備局可否再研析繼續列為地方級重要濕地之可行性。 

六、 委員 3 

（一） 因蓮花寺濕地為食蟲植物的唯一棲地，應加以保育。尤其是目

前棲地已有劣化狀況，需有人為干預，食蟲植物方能生存，故

若無其他合適保育規劃，不宜劃出濕地。另外，是否有移地復

育的可能性，也是可思考的方向。 

（二） 蓮花寺濕地如何影響營區射擊使用？若僅是顧及出入濕地人員

的安全，因進出濕地皆需軍方核可同意，劃不劃入濕地應不會

有不同影響。 

七、 國防部軍備局 
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（一） 本案擬劃設重要濕地範圍之土地，屬國軍訓練場列管土地，且

在火砲射擊訓練彈目線內，範圍內相關活動均受火砲射擊管制。 

（二） 倘將案內土地劃設為重要濕地範圍，恐有危安之影響。宜請主

管機關及申請單位，將火砲射擊管制及危安等因素，納入評估

考量。 

（三） 目前相關生態研究工作，經與訓練單位申請後，亦可在火砲訓

練管制時程外進行研究等活動，且在軍事管制範圍內，讓濕地

區域生態環境亦可受到保護，並無人為破壞，故無劃設重要濕

地之必要。 

八、 新竹縣政府 

該濕地因食蟲植物而顯其重要性，會再持續與軍方及荒野保護

協會溝通，以維護保持濕地現況。 

九、 濕地小組 

因本濕地涉及食蟲植物重要棲地，建請將後續生態調查資料提

供予特有生物研究保育中心，並請特有生物研究保育中心協助出席

後續本案審查會議。 

第第第第二二二二案案案案：：：：台江國家公園管理處辦理台江國家公園管理處辦理台江國家公園管理處辦理台江國家公園管理處辦理「「「「南灣遊憩區暨黑琵賞鳥亭環境改善南灣遊憩區暨黑琵賞鳥亭環境改善南灣遊憩區暨黑琵賞鳥亭環境改善南灣遊憩區暨黑琵賞鳥亭環境改善

工程工程工程工程」」」」審議案審議案審議案審議案 

一、 委員 4 

本案是否涉及國家公園計畫委員會之審議？ 

二、 台江國家公園管理處 

本案無需經國家公園計畫委員會審議。 

第第第第三三三三案案案案：：：：台江國家公園管理處辦理台江國家公園管理處辦理台江國家公園管理處辦理台江國家公園管理處辦理「「「「台江學園整體排水設施改善工程台江學園整體排水設施改善工程台江學園整體排水設施改善工程台江學園整體排水設施改善工程」」」」

審議案審議案審議案審議案 
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一、 委員 1 

本案為既有設施改善，故原則支持。 

第第第第四四四四案案案案：：：：交通部公路總局辦理交通部公路總局辦理交通部公路總局辦理交通部公路總局辦理「「「「台台台台 17171717 線五王大橋線五王大橋線五王大橋線五王大橋（（（（P5~P14P5~P14P5~P14P5~P14 橋墩段橋墩段橋墩段橋墩段））））改善改善改善改善

工程下游側施工便橋工程下游側施工便橋工程下游側施工便橋工程下游側施工便橋」」」」審議案審議案審議案審議案 

一、 委員 5 

（一） 本案工程為橋梁行車安全之必要改善措施。 

（二） 雖地點位於濕地邊緣地帶，惟位屬濕地上游，且此地重要物種

為黑面琵鷺、黑嘴端鳳頭燕鷗及大杓鷸，前 2 物種為瀕臨絕種

野生動物，故本案工程需較謹慎，是以要求於環境維護及環境

監測之施作。 

（三） 在環境監測要求，因欲了解是否會因工程而影響水質，造成周

邊生態環境干擾，倘有欲將該資料併入後續保育利用計畫之緊

急應變措施參考。 

（四） 公路總局在本案已有配合編列環境監測計畫費用，故原則同意

本案施作。
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列席團體代表意見摘要紀錄列席團體代表意見摘要紀錄列席團體代表意見摘要紀錄列席團體代表意見摘要紀錄（（（（依所提供之書面意見或現依所提供之書面意見或現依所提供之書面意見或現依所提供之書面意見或現

場發言場發言場發言場發言）））） 

� 討論案一討論案一討論案一討論案一：：：：「「「「竹北蓮花寺暫定重要濕地再評定竹北蓮花寺暫定重要濕地再評定竹北蓮花寺暫定重要濕地再評定竹北蓮花寺暫定重要濕地再評定」」」」審議案審議案審議案審議案 

一、 陳情人 1 

（一） 荒野保護協會在蓮花寺濕地復育食蟲植物，至今已二十年，每

個月號召志工進入濕地維護棲地。荒野堅守蓮花寺濕地，因為

這裡的食蟲植物與濕地伴生植物不僅瀕臨滅絕，而且是「全台

唯一」。以長葉毛膏菜為例，已知的唯一穩定族群就在蓮花寺濕

地，分佈的範圍僅約兩個籃球場大小，數量僅 400 株，保育等

級瀕臨滅絕。另有數量更稀少的濕地伴生植物桃園草和點頭飄

拂草，數量僅 50 株不到，分佈範圍比一個桌球桌還小，而且進

十年來的觀察紀錄，唯一穩定的野外族群就是蓮花寺濕地，嚴

重瀕臨滅絕。我們幾乎可以宣告，如果蓮花寺濕地沒有守住，

長葉毛膏菜、桃園草、點頭飄拂草…等珍稀植物將消失在這個

島嶼。蓮花寺濕地「全台唯一」的珍貴性，需要政府給予正式

濕地的保育地位，才能讓臺灣人認識這塊濕地的重要。 

（二） 誠如審查會議中陳委員所說，蓮花寺濕地因為攔砂壩導致營養

鹽堆積，使得食蟲植物面臨禾本科植物的強大競爭，雖然蓮花

寺濕地受軍事管制而避免人為破壞，但若無適度的棲地維護放

任其自然演替，食蟲植物前景岌岌可危，公告蓮花寺濕地為正

式濕地，才能讓棲地維護具有必要性與正當性。 

（三） 說到食蟲植物，國人想到的都是外來的豬籠草、捕蠅草，但不

知道臺灣有本土的食蟲植物，如果長葉毛膏菜、長距挖耳草、

寬葉毛氈苔等食蟲植物從臺灣的野地消失，國人連我們失去了

什麼都不知道，這種「不自覺的損失」恐怕是我們最不願意見

到的狀況。 

（四） 基於以上陳述，懇請內政部營建署的長官與審查委員再次審慎
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評估將蓮花寺濕地公告為正式濕地，給臺灣本土食蟲植物一個

機會。 

（以下空白） 














